

NOUS LABOURONS¹

par René **Bourrigaud** et François **Sigaut** (dir.)

François Sigaut². – Cet ouvrage rassemble les communications à un colloque sur les « Techniques de travail de la terre, hier et aujourd'hui, ici et là-bas », qui a réuni entre quatre-vingts et cent participants entre Nantes, Nozay et Châteaubriant du 25 au 28 octobre 2006. Colloque dont le principe avait été décidé dix-huit mois plus tôt, à l'occasion d'une grande exposition présentée dans le château de Châteaubriant sur les instruments aratoires de Loire-Atlantique. Le fait que Châteaubriant soit le siège des charrues Huard n'y était évidemment pas étranger.

Labourer, à quoi ça sert ? La question n'a jamais été simple. Elle a pris de nouvelles dimensions avec l'énorme accroissement de la puissance des tracteurs, et surtout avec le succès des nouveaux (?) procédés de « non-labour ». Ce qui incite à reprendre la réflexion sur les anciennes techniques, antérieures au remembrement et au tracteur, qui, loin d'être le résultat de cette « routine aveugle » que l'ignorance a si souvent prêtée aux paysans, représentaient en fait des adaptations très concrètement raisonnées aux conditions de chaque petite région. Ni ce colloque ni ce livre n'auraient été possibles il y a quinze ou vingt ans. Dans la trentaine de communications qui y sont rassemblées, l'histoire et les sciences sociales apportent leur contribution à une réflexion agronomique qui ne peut plus les ignorer sans renoncer à se vouloir universelle.

¹ ÉDITIONS DU Centre d'histoire du travail, Nantes, 2007, 399 pages. L'ouvrage est accompagné d'un DVD.

² Correspondant de l'Académie d'Agriculture de France, directeur d'études à l'École des hautes études en sciences sociales, 54, boulevard Raspail, 75006 Paris ;